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■中国城市报记者 冯雅君

对工程建设项目负责人来
说，“流程审批繁、部门跑不完”
曾是贯穿项目进程各个环节的
难事、愁事。

为贯彻落实国务院、江苏
省关于开展工程建设项目审批
制度改革、大力优化营商环境
的相关文件精神，今年5月，国
网如皋市供电公司联合如皋市
行政审批局推出“电力接入工
程项目审批一件事”服务在江
苏政务服务网上线，成为江苏
省首个上线政务服务网的用电
专项“一件事”项目。

部门联办、数据共享、流程
优化……截至目前，如皋市“电
力接入工程项目审批一件事”
已从“获得电力”环节助力全市
多个工程建设顺利提速，极大
提振了城市经济发展活力。

“我周一在网上提交了电
力接入申请资料，周五所有审
批就全办结了，现在项目审批
效率真是太高了。”接到供电部
门通知的如皋市中医院电力增
容项目负责人葛仁斌对此深感
惊喜。

打通部门壁垒，
用电审批从“到处跑”

到“一件事”

如果没有“电力接入工程
项目审批一件事”服务，如皋市
中医院新建的内科病房综合楼
要接上电至少还要等上10天。

“类似中医院项目这类在
城区实施的电力线路新建和改
造相对比较困难。”国网如皋市
供电公司副总经理纪斌斌向记
者介绍电力接入工程所牵涉的
相关方面，“大多数电力线路的
铺设引入都会经过城市道路、
绿化带甚至树木、桥梁，这就需
要市政、园林、交通、公安等多
个部门对线路方案和用地出具
审批许可。”

这也意味着电力接入申请
人 要 最 大 程 度 地 发 挥“ 跑
功”——“拿着材料一个部门接
一个部门跑，材料拿错了得重
新跑。要是跑错了顺序或者不
知道该往哪儿跑，时间也就会
被一天天耽误了。”葛仁斌说，
得益于“电力接入工程项目审
批一件事”服务上线，他无需体
验“人在囧途”。

在江苏政务服务网如皋市
“电力接入工程项目审批一件
事”页面，记者看到整个申请流
程被划分为申报须知、申报信
息、上传材料、申报告知四个步
骤。“事项选择”栏下列出了包
括线路方案设计审查、占用挖
掘城市道路审批等电力接入可
能涉及的8个事项，客户可按
需勾选审批事项，并根据“受理
条件”和“申报材料”说明在网

上完成材料提交。
据了解，客户提交材料后，

“一件事”统一受理审批平台会
实时更新数据，各相关部门将
在最短时间内同步完成申报事
项的审批。在此基础上，相关
部门进一步打通各系统信息数
据的共享通道，将客户办电所
需的营业执照、项目批复（备
案）文件、建设用地（工程）规划
许可等证照信息向市大数据中
心集成、共享。

“审批流程从串联改为并
联，提前了客户的用电时间。”
纪斌斌表示，“客户只需要提
交申请，后续流程由电力公司
负责完成，保证全部审批在5
个工作日内办结，给客户明确
答复。”

为满足无法线
上提交审批申请的
客户需求，国网如
皋市供电公司在市
政务服务中心设置
了“电力接入一件
事”服务专窗，客户
无需前往各部门申
办，只需在窗口一
次性填报表单并提
交相关材料。“一件
事”窗口工作人员
现场确认材料后将
其流转至各部门快
速办理。

据 葛 仁 斌 介
绍，国网如皋市供
电公司还会为客户
安排一名客户经理
全程指导，提升了
用电项目的建设速
度和用电客户的获
得感、幸福感。“我
们不用再跑，他们
把服务送到了身
边。”葛仁斌对享受
到的全方位服务赞
不绝口。

定位于城市发
展的服务者和建
设者，国网如皋市供电公司不
断助力城市高质量发展，不仅
通过推动提升行政审批效率
优化了电力营商环境，还持续
探索完善城市生活场景，将便
捷服务设施带到小区居民的
家门口。

根植社会责任，
小区充电桩从没处找

到便利充

“新能源汽车清洁环保、
性能好，就是充电桩不好找。”
2016年，如皋市鑫品佳园小区
居民周建军购买了一辆新能
源汽车，谁知小区物业不让安
装充电桩，“没办法，我自己从
二楼拖了一根电线到楼下充
电，一楼的邻居不干了，说有安
全隐患，去找物业投诉，此后我

只能到外面找共
享充电桩给汽车
充电。”

随着我国推
进交通能源战略
转型和低碳绿色
发展，近年来，新
能源汽车受到越
来越多的消费者
认可，如皋市居
民新能源汽车保
有量不断提升，
已实现“城区每
个小区均有新能
源汽车”。目前，
如皋市集聚了6
家新能源汽车制
造企业，成为江
苏省内最大的整

车制造基地，产业和市场发展
潜力巨大。

然而，不仅在如皋市，全国
范围内都普遍存在着新能源汽
车充电难问题，特别是在充电
需求大但停车位紧张的居民小
区，其中又以老旧小区的供需
矛盾最为突出，周建军所居住
的鑫品佳园小区即为一例。

充电难影响了城市居民对
新能源汽车的购车热情，制约
了城市新能源汽车企业以及整
个产业的发展后劲。在国家及
省市相关政策精神指引下，
2019年 12月，国网如皋市供
电公司与国网江苏省电动汽车
服务有限公司、鑫品佳园小区
的物业方江苏正大物业服务有
限公司签订了《鑫品佳园小区
公共充电设施建设运营合作协
议》（以下简称《协议》）。

《协议》签订后，鑫品佳园

小区在3个汽车停车位处建设
安装了1台快充充电桩和2台
交流充电桩。目前，小区充电
桩每天可服务新能源汽车8辆
次。“供电公司和物业推进充电
桩进小区，征求居民意见，我第
一个签字同意。”周建军说，“现
在我在小区里就能给车充电，
方便多了！”

在此基础上，今年3月，国
网如皋市供电公司承接实施了

“小事一‘桩’，大有可为——社
会责任根植电动汽车生态圈构
建”项目，以服务居民生活、助
力城市发展为根本目标，探索
创建小区公用电动车充电站建
设运维新模式。

难题变经验，
探索小区充电桩
共建共赢新模式

“让充电桩顺利进入小区
服务居民，这个过程其实存在
着很多困难和挑战，我们一直
在探索尝试解决办法。”国网如
皋市供电公司党委书记、社会
责任根植项目总负责人李勇告
诉记者。

在鑫品佳园小区决定安装
充电桩前，小区所属的正大物
业公司经理蔡芬芳曾存在疑
虑：一是担心充电桩施工需要
挖开路面，影响居民出行；二是
不了解充电桩的运营方式，害
怕运营不好，小区居民会投诉
或拒缴物业费；三是担心充电
服务费的分配影响收益；四是
不了解充电桩技术，担心物业
不能胜任维护责任。

除了物业经理提到的问
题，据李勇介绍，如皋地区
2017年以前建设的居民小区
地下车库配电网设计没有将充
电桩配电容量需求考虑在内，另

外大部分老旧小区更是没有地
下车库，地面也没有预留车位。

“这就需要小区开发商、物业公
司、新能源汽车企业、设备供应
商、供电公司等相关方提前规划
好充电桩建设区域，才不会出现
房子卖完了、车卖完了再去找充
电桩的情况。”李勇说。

针对蔡芬芳存在的疑虑，国
网如皋市供电公司营配部新能
源专职夏继平与国网江苏省电
动汽车服务有限公司客户经理
陈建军多次上门解答，明确物业
公司责任和利益。签订《协议》
后，三方建立起例会机制，即每
月召开一次工作协调会，每季度
召开一次经验总结和问题分析
会，及时解决充电桩运营中遇到
的问题。

在李勇看来，如何说服小区
充电桩安装各相关方有足够意
愿达成合作协议，是社会责任根
植项目能否顺利推进的关键和
难点。为此，国网如皋市供电公
司开展广泛调研，明确各方资源
优势和利益诉求，以共赢为前提
推进牵头对接，并提供技术、资
源等方面的支持。

今年6月，在国网如皋市供
电公司实施项目的推动下，国网
南通供电公司联合南通市发改
委等七部门发布“关于印发《南
通市贯彻落实<江苏省电力条例
>进一步优化电力营商环境的实
施意见》的通知”，要求“新建居
住区应按不低于总车位30%的
比例配建充电设施，同时对未建
设充电设施的车位应预留充电
设施建设条件”。

“希望通过努力早日在如皋
市形成多方共建电动汽车充电
桩新模式，为其他地区提供可参
考、可复制的典型经验。”李勇表
示。（图片由国网如皋市供电公

司提供）

国网如皋市供电公司国网如皋市供电公司：：

为企送上满意电为企送上满意电 让民用上暖心电让民用上暖心电

◀如皋市鑫品佳园小区居民使用充电桩为新能源汽车充电。

▲国网如皋市供电公司工作人员对鑫品佳园小区充电桩进

行“体检”。


